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Дед посадил девочку в лодку, 
пока стояли на берегу, но в плава-
ние ее не взяли, оставили с мате-
рью. Так безопаснее.

Между тем повсюду в Кузбассе 
в местах массового отдыха у воды 
работают патрульные группы, ин-
спекторы ГИМС проводят рейды 
для пресечения происшествий на 
воде. Без внимания специалистов 
не остается и такое опасное раз-
влечение, как прыжки в воду с так 
называемой тарзанки. Ведь при 
использовании самодельных «ат-
тракционов» есть большой риск 
неудачного падения в воду и полу-
чения травмы. Пару таких тарза-
нок уже обнаружили и ликвидиро-
вали в Кемерове и Новокузнецке, а 
в Междуреченске сняли тарзанки с 
двух мостов через реку Томь.

На сегодняшний день в нашем 
регионе официально открыты и 
уже принимают отдыхающих 41 
место отдыха и 21 пляж. Кста-
ти, на днях открылось очередное 
такое место отдыха для людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья «Черемушки-1» в Ново-
кузнецке, у реки Кондома. Если 

же говорить о Кемерове, то здесь 
работает пять мест отдыха у воды. 
Однако тем, кто захочет окунуть-
ся в Томь, придется поехать в де-

ревню Подъяково, именно там 
официально открыт ближайший 
речной пляж.

Катерина Спасова.

Губернатор потребовал 
от глав территорий и 
правоохранительных 
органов принять допол-
нительные меры по обе-
спечению безопасности в 
связи с дорожно-транс-
портным происшествием 
в Новокузнецке, на пр. 
Курако. 

Водитель иномарки, у 
которого начался эпилеп-
тический припадок, непро-
извольно нажал на педаль 
газа и на красный свет вые-
хал на пешеходный переход. 
Автомобиль врезался в пе-
шеходов, в итоге пять жен-
щин в возрасте от 42 до 76 
лет травмированы и были 
госпитализированы.

По решению Амана Ту-
леева всем пострадавшим 
будет оказана материаль-
ная помощь. Губернатор по-
требовал от председателей 
муниципальных комиссий 
по безопасности дорожного 
движения проконтролиро-

вать обоснованность выда-
чи водителям медицинских 
справок в специализирован-
ных медицинских учреж-
дениях. Необходимо так-
же установить, как человек, 
имеющий серьезные про-
блемы со здоровьем, полу-
чил права и сел за руль, под-
черкнул губернатор.

Главы территорий вместе 
с ГУ МВД по Кемеровской 
области и ГИБДД должны 
подробно рассмотреть все 
места концентрации ДТП, 
проанализировать при-
чины и принять достаточ-
ные меры по их устране-
нию. Прежде всего, нужно 
организовать дополнитель-
ное освещение и дорожное 
ограждение таких участков, 
проверить состояние раз-
метки на пешеходных пере-
ходах и наличие дорожных 
знаков.

Особое внимание будет 
обращено на «зебры» вбли-
зи школ и детсадов.

Вера Скворцова.

Контроль за выдачей 
медсправок водителям 
ужесточат

Специалисты из ЮАР ознакомились с опытом Кузбасса по 
сохранению биоразнообразия при ведении горных работ. 
Южноафриканская делегация посетила нашу область 
с трехдневным визитом в рамках проекта программы 
развития ООН и положительно оценила работу региона, 
как соответствующую международным стандартам. 
Иностранные специалисты встретились с начальником 
департамента природных ресурсов и экологии 
Сергеем Высоцким и руководителем теруправления 
Росприроднадзора Ириной Климовской. Члены 
делегации отметили важность создания заказника 
«Караканский». Этот объект имеет большое значение 
для формирования местного микроклимата, сохранения 
редких видов растений и животных, уникальных степных 
экосистем, сообщает пресс-служба АКО.

740 абонентов сотовой связи 
перечислили в фонд Дня шах-
тера 70 тыс. рублей.

Всего в фонде, созданном по ини-
циативе губернатора Амана Тулеева, 
собрано уже почти 36,3 млн рублей.

Фонд поможет строительству 
и оснащению детского корпуса 
областной клинической больни-
цы, где будет оказываться каче-
ственная помощь детям, страда-
ющим гемофилией, сахарным 
диабетом, церебральным парали-
чом, ЛОР-заболеваниями.

Перечислить средства можно 
несколькими способами, напри-
мер, отправив сообщение на бес-
платный короткий номер 3434 с 
мобильного телефона. Текст со-
общения: ДШ и сумма (через про-
бел). Например, «ДШ 50», если 
речь идет о перечислении 50 ру-

блей. Также можно перевести 
деньги на расчетный счет с по-
меткой «Перечисление денежных 
средств для празднования Дня 
шахтера - 2016 в г. Кемерово» либо 
пополнить фонд через терминалы 
и интернет-банкинг с помощью 
платежной системы Platron. С ин-
формацией о способах перечисле-
ния средств в фонд Дня шахтера, 
реквизитами, требованиями опе-
раторов связи можно ознакомить-
ся на сайте горадминистрации, в 
разделе «День шахтера - 2016».

Областной День шахтера в Куз-
бассе пройдет в 16-й раз. Традици-
онно подготовку столицы регио-
нальных торжеств контролирует 
лично губернатор. Заседания штаба 
проходят еженедельно с выездом 
на объекты. По инициативе Тулее-
ва в 2016 году в Кемерове строятся, 
реконструируются и благоустраи-

ваются важнейшие объекты соцс-
феры и жизнеобеспечения.

В рамках программы в Кемерове 
уже построено более 30 многоквар-
тирных домов, в том числе один — в 
микрорайоне «Северная звезда» п. 
Северный Рудничного района. Сда-
ны капитально отремонтирован-
ный легкоатлетический манеж, ре-
конструированная больница №15 
в п. Кедровка. Возведены два дет-
сада на 600 мест в Рудничном рай-
оне, здание областного центра ги-
гиены и эпидемиологии, ледовая 
арена «Кемерово» на ФПК, спорт-
комплекс «Северный» в Руднич-
ном районе, бассейн «Сибирь» в 
Ленинском районе. Открыты трав-
моцентр горбольницы №2, офисы 
многофункционального центра го-
суслуг «Мои документы» в Киров-
ском и Центральном районах.

Пресс-служба АКО.

АО «Разрез «Инской» накопил 
наибольшую задолженность по 
зарплате среди предприятий 
Кузбасса.

Как сообщает областной штаб 
по финмониторингу, предприятие, 
расположенное в Беловском райо-
не, задолжало 864 работникам 23 
млн рублей апрельской зарплаты.

По данным департамента уголь-
ной промышленности, «Инской» 
(возглавляет предприятие Андрей 
Месяц) испытывает финансовые и 

производственные трудности. Лава 
№602 пласта Безымянный работа-
ет в сложных горно-геологических 
условиях. Добыча угля не велась 
более пяти месяцев, в результате 
возникла недостаточность оборот-
ных средств, а деятельность фи-
нансируется собственником за счет  
займов. В настоящее время горные 
работы возобновлены. Выход на 
проектную мощность намечен на 
август 2016 года. С началом отгруз-
ки угля задолженность по зарплате 
будет ликвидирована.

Госинспекция труда оштрафо-
вала предприятие за нарушения 
трудового законодательства на 260 
тыс. рублей, руководителя — на 
5 тыс. рублей. Прокурор области 
Павел Бухтояров объявил генди-
ректору предприятия Андрею Ме-
сяцу предостережение о недопу-
стимости нарушения закона. Штаб 
по финмониторингу поручил заме-
стителю губернатора Александру 
Данильченко докладывать о поло-
жении дел на разрезе еженедельно.

Пресс-служба АКО.

// финмониторинг

Оштрафовали за долги

// господдержка

Новокузнецк – на опережение
Южная столица Кузбасса 
заявится на включение 
в программу территорий 
опережающего соци-
ально-экономического 
развития.

Решение о присвоении  
статуса ТОСЭР принимает-
ся правительством РФ по 
результатам рассмотрения 
заявки. Как сообщил зам-
губернатора Дмитрий Исла-
мов, сейчас идет подготовка 
необходимых документов. 

Планируется также по-
дать заявку по городу ме-
таллургов в Фонд развития 
моногородов. «Новокуз-
нецк уже полностью созрел 

для того, чтобы получить 
федеральные, областные 
средства на создание инфра-
структуры для бизнес-про-
ектов», – подчеркнул Исла-
мов. 

Напомним, резиденты 
ТОСЭР, бизнесмены и инве-
сторы, получают льготы и 
преференции федерального 
и областного бюджетов. На 
сегодня комиссия при Мин-
экономразвития в качестве 
ТОСЭР определила семь 
территорий в России. Из 
них две в Кузбассе – Юрга и 
Анжеро-Судженск. Поданы 
и готовятся заявки по дру-
гим городам области.

Ксения Гордийчук.
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 «ЛЮБОВЬ И ГОЛУБИ». Вчера в Мысках 
прошел фотокросс, посвященный Всемирному 
дню поцелуев. Задача его участников - сделать 
фотографии за ограниченное время на заданную 
тему на улицах города Мыски. Главное – проявить 

креативность, прочесть задания по-своему и 
выразить свое видение темы. Подведение итогов и 
награждение участников фотокросса состоится 8 
июля на концерте, посвящённом Дню семьи, любви 
и верности. Фото Анны Пономаревой.

// к празднику

 На КПП все автомобили проверяют на зараженные 
продукты и обрабатывают дезинфицирующим раствором.

Кузбасская инициатива поддержана президентом
// актуально

// фотофакт

// безопасность

Чума не съест 

// происшествия 

Депутаты отменили  
региональный антиколлек-
торский закон. Сейчас в нем 
нет необходимости, поскольку 
был принят соответствующий 
документ на федеральном 
уровне. 

Сегодня на очередной сес-
сии депутаты кузбасского пар-
ламента признали утратившим 
силу Закон Кемеровской обла-
сти «О неотложных мерах по 
противодействию коллектор-
ской  деятельности (деятель-
ности по возврату долгов), на-
рушающей права и законные 
интересы  физических лиц», со-

общает пресс-служба Совета на-
родных депутатов Кемеровской 
области.  

Напомним, документ был 
принят 7 апреля 2016 года в от-
вет на многочисленные обра-
щения граждан о противоправ-
ных действиях коллекторов. 
Одновременно с этим депута-
ты направили обращение Сер-
гею Нарышкину и Валентине 
Матвиенко об ускорении при-
нятия соответствующих феде-
ральных законов.  Это возымело 
действие: законы, регулирую-
щие деятельность коллекторов, 
были приняты на июньской 
сессии Госдумы, а 3 июля 2016 

года подписаны президентом 
России Владимиром Путиным.  

Федеральное законодатель-
ство существенно ограничи-
вает общение коллектора и 
должника. Звонить должнику 
коллектор сможет максимум два 
раза в неделю. Личные встре-
чи допускаются не чаще одного 
раза в неделю и проч. Ужесто-
чились наказания за примене-
ние физической силы,  оказание 
психологического давления и 
введение в заблуждение.  С 1 ян-
варя 2017 года штрафы за нару-
шения норм закона составят от 
50 тыс. до 2 млн рублей.

Елена Ростовцева.

Стал известен план мероприя-
тий на День металлурга в Ново-
кузнецке.

9 июля в Заводском районе 
начнётся спортивный праздник 
для работников отрасли. В этом 
году легкоатлетическую эстафе-
ту сделали семейной. Кроме тра-
диционных забегов, будут состя-
зания в перетягивании каната, в 
армрестлинге и других дисци-
плинах.

11 июля в окнах Новокузнец-
кого художественного музея от-
кроется выставка живописи и 
графики из фондов научно-тех-
нического музея им. Бардина. 40 
работ, объединённых темой «Ин-
дустриальный пленэр», созданы в 

основном в советское время. Это 
портреты передовиков производ-
ства и знаковые события из жиз-
ни Кузнецкого меткомбината. 12 
июля торжества пройдут для ве-
теранов отрасли. В Театре  ме-
таллургов в их честь будет дан 
большой концерт. Бывших работ-
ников КМК отметят наградами и 
подарками. 

13 июля в Арт-сквере состоит-
ся концерт молодёжных коллек-
тивов и танцевальный флешмоб, 
а 14 июля в Саду металлургов от-
кроется площадка для занятий 
воркаутом, пройдет презентация 
скульптурной группы  «Медве-
дица с медвежонком». По замыс-
лу авторов композиции, фигу-
ры зверей, отлитые из металла, 

будут символизировать мощь и 
красоту металлургического про-
изводства. 

15 июля состоится возложе-
ние цветов к мемориальному му-
зею боевой и трудовой славы куз-
нецких металлургов на площади 
Побед. Затем лучших представи-
телей отрасли поздравят на гу-
бернаторском приёме в культур-
ном центре Запсиба. А вечером 
на площади Общественных меро-
приятий начнётся праздничный 
концерт.

На сцену выйдут приглашён-
ные звёзды – Николай Расторгу-
ев и группа «Любэ».

В 23.00 - праздничный фейер-
верк. 

Татьяна Черныш.

В Кузбассе прошли 
учения по ликвидации 
очага африканской чумы 
свиней. 

Такие учения проводят-
ся в регионе ежегодно. На 
этот раз тренировались в 
селе Красном Ленинск-Куз-
нецкого района. По легенде, 
у местного жителя пали две 
свиньи, предположительно 
от африканской чумы. 

По сигналу в зону очага 
подтягиваются все спец-
службы со спецтехникой: 
МЧС, полиция, ветерина-
ры. Операция проходит в 
условиях, максимально 
приближенных к реально-
сти. Ветеринары отбирают 
пробы биоматериала для 
исследования (передвиж-
ная лаборатория позволя-
ет провести его на месте). 
На въезде в село устанав-
ливают контрольно-про-
пускной пункт. 

Как сообщают в област-
ном управлении ветерина-
рии, эпизоотическая ситу-
ация по африканской чуме 
свиней (АЧС) в России по-
прежнему напряженная. С 

начала года зарегистри-
ровано 53 вспышки забо-
левания на территории 14 
субъектов Федерации – все 
в Европейской части стра-
ны. В Кузбассе в отношении 
АЧС ситуация благополуч-
ная, тем не менее опасность 
проникновения заболева-
ния в регион сохраняет-
ся. «Недобросовестные пе-
рекупщики запросто могут 
торговать зараженным мя-
сом», –  комментируют в 
управлении.  

Все свиноводческие хо-
зяйства, в том числе, и лич-
ные, контролируют в от-
ношении АЧС. Регулярно 
проводятся исследования 
на вирусоносительство. 

На 1 января в Кузбас-
се насчитывалось 400 тыс. 
домашних свиней.  В 2017 
году в Новокузнецком 
районе планируют сдать 
первую очередь крупней-
шего за Уралом свиноком-
плекса на 270 тыс. голов. 
Профилактика АЧС стано-
вится ещё более актуаль-
ной, отмечают в управле-
нии ветеринарии. 

Ольга Смирнова. 

В Кузбассе продолжают-
ся грозы и сохраняется 
вероятность града.

Сильный ливень с гро-
мом и молниями, обрушив-
шийся на Кемерово в ночь 
с понедельника на вторник, 
принёс с собой и такое ат-
мосферное явление, как 
град. «Наши станции град 
не зафиксировали, но, по 
словам очевидцев, он про-
шел в районе Кедровки»,  – 
рассказала пресс-секретарь 
Кемеровского гидромет-
центра Наталья Полуэк-
това.  По данным Кеме-
ровской службы спасения, 
сигналов о происшествиях, 
связанных с ночной стихи-
ей, не поступало.

 В Топкинском районе 
в вечер понедельника из-
за аварии на подстанции 
«Топкинская»  нарушилось 
электроснабжение 11 ты-
сяч потребителей частно-
го сектора (по данным Рос-
стата, в районе живёт более 
44 тыс. человек). К полу-

ночи в значительной части 
обесточенных домов за-
жегся свет. Для подключе-
ния социально значимых 
объектов задействовали 
дизель-генераторы. Пол-
ностью восстановить элек-
троснабжение удалось в 
10.51 следующего дня. Как 
рассказали в пресс-службе 
«Кузбассэнерго-РЭС», при-
чины, вызвавшие наруше-
ния в работе подстанции, 
выясняются. «На электро-
станциях есть грозозащита 
и молниеотводы, –  отме-
тил заведующий кафедрой 
электроснабжения горных 
и промышленных пред-
приятий КузГТУ Сергей 
Захаров. – Во время грозы 
срабатывает автоматика, и 
потребитель, как прави-
ло, не замечает перебоев в 
электроснабжении». 

Кузбасские синопти-
ки прогнозируют дожди с 
грозами вплоть до 11 июля. 
Вероятность града сохра-
няется и сегодня, в четверг.

Ольга Смирнова. 

Любэ поздравит

Пламень и лёд
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 Мастер-класс по изготовлению мордовских пельменей с ливером.

// краеведение

// бди!

История плюс туризм

// итоги

Об эталоне 
сотрудника ГИБДД

// криминал

Нажилась на инвалиде?

// живой мир

Машина тройня

28 июня 2016 года на 79-м году жизни скончалась ве-
теран педа гогического труда,   заместитель директора 
по воспитательной работе МБОУ «Гимназия № 1» 

БЕЛОВА Галина Ивановна, 
Человек и Учитель с большой буквы.

Коллектив  МБОУ «Гимназия № 1»  скорбит о невос-
полнимой утрате и выражает искренние соболезнования 
родным и близким. Светлая память о   Галине Ивановне  
навсегда останется в наших сердцах.

Коллектив МБОУ «Гимназия №1» г. Кемерово.

В Прокопьевском районе этим 
летом активно развивается 
внутренний туризм. Так, вчера 
очередная группа путеше-
ственников, 18 школьников, 
вернулась с маршрута «Истори-
ческий». Гиды и разработчики 
туров – сельские библиотекари.

Как рассказала заведующая 
краеведческим отделом центра-
лизованной библиотечной си-
стемы Прокопьевского района 
Тамара Черникова, вопрос о необ-
ходимости развития внутреннего 
туризма возник пару лет назад. 
«Ни один объект из Прокопьев-
ского района, описание которых 
мы посылали на конкурс «7 чудес 
Кузбасса», не вошел в этот пере-
чень. Однако и у нас есть на что 
посмотреть, есть чему удивлять-

ся. Библиотекари подошли к раз-
работке турмаршрутов по своему 
населенному пункту творчески. В 
каждый вошло посещение досто-
примечательностей (памятников, 
храмов, родников, мини-музеев), 
а также встречи с интересными 
людьми. Все маршруты – разные. 
При кажущейся на первый взгляд 
одинаково протекающей жизни в 
населенных пунктах каждый из 
них имеет свою богатую историю, 
свои традиции».

Сегодня таких внутренних ту-
ров несколько. Среди них «Исто-
рический»  - двухдневный, про-
ходящий через географический 
центр Кузбасса, по следам знаме-
нитой экспедиции Петра Чихачёва.

Уникален маршрут «Нацио-
нальная радуга» по населенным 
пунктам с компактным прожи-

ванием этнических групп: с. Ми-
хайловка (чуваши), п. Индустрия 
(мордва), с. Большая Талда (бе-
лорусы), п. Кольчегиз (башкиры),  
п. Свободный (украинцы). Это 
однодневные поездки, в них вхо-
дит посещение музея, мини-кон-
церт фольклорного коллектива, 
мастер-классы по приготовлению 
национальных блюд, знакомство 
с бытом и культурой разных на-
родностей.

Нынешним летом заработала 
«Малая кругосветка» (протяжен-
ностью 180 км), включающая пе-
ревал Караканского хребта и ста-
ринные села. 

В прошлом году туристиче-
ские маршруты Прокопьевского 
района посетили более тысячи 
человек. 

Юлия Матющенко.

Автопортал Drom.ru 
подвел итоги первой 
национальной премии 
«Хрустальный гаишник»,  
приуроченной к 80-летию 
образования Госавтоин-
спекции. 

В течение прошедшей не-
дели автолюбители стра-
ны выставляли оценки ра-
боте ГАИ своих регионов. 
В результате Кемеровское 
областное подразделение 
оказалось на 71-м месте по 
среднему баллу.

«Хрустальный гаишник» 
достался Белгороду, а «Де-
ревянный» - Дагестану.

Между тем кемеровча-
нин, указавший себя как 
Михаил 124, оказался в чис-
ле победителей из семи со-
тен участников конкурса, 

приславших свои рассказы 
о сотрудниках ГИБДД.

Он рассказал историю 
про инспектора, знающего 
наизусть статьи из КоАП.

Их встреча произошла 
в пгт. Крапивинский.  Он 
«был вежлив, корректен и 
на мои вопросы чётко цити-
ровал Административный 
кодекс и регламенты. Прямо 
наизусть называл нужные 
статьи. Я стоял и с книжкой 
проверял. Уникум, а не со-
трудник. В итоге после пол-
ного решения спорного мо-
мента не в мою пользу было 
вынесено предупреждение, 
а не штраф. Вот так прият-
но пообщался и надолго за-
помнил эталон сотрудника 
ДПС». Автор этого рассказа 
получит памятный подарок.

Оксана Юрьева.

Уникальное событие в экоцен-
тре заповедника «Кузнецкий 
Алатау»: косуля-единорог 
родила тройню.

Напомним, у этой косули по 
кличке Маша, которая уже давно 
обитает в экоцентре, ни с того ни 
с сего начал расти рог. Ученые свя-
зали это удивительное событие 
с дисбалансом гормонов в орга-
низме особи.  И хотя ранее Маша 
уже приносила приплод, специ-
алисты предположили, что после 
того, как появился рог, потомства 
больше не будет. Но Маша уди-
вила всех, в середине июня родив 
тройню.

- Для сотрудников экоцентра та-
кое прибавление стало полной не-
ожиданностью, - призналась На-
дежда Елисеева, замдиректора по 
экологическому просвещению за-
поведника «Кузнецкий Алатау». - 

Обычно самки косуль приносят 
двух, реже одного детеныша. А 
тройня – редкость... Мы раньше 
не стали никому сообщать, жда-
ли, пока детеныши окрепнут. Сей-
час тройня питается материнским 
молоком, но уже пытается жевать 
сочную траву и листья.

По словам сотрудников центра, 

днем малыши лежат в траве, свер-
нувшись калачиком. Это они так 
«затаиваются», а пятнышки на 
спине и боках помогают им оста-
ваться незаметными. Ведь пока 
они не могут спастись бегством, 
остается одно: прятаться так, что-
бы ничем себя не обнаружить. 

Оксана Панарина.

В Ленинске-Кузнецком 
предпринимательница 
обвиняется в мошенни-
честве при получении 
субсидии на трудо-
устройство инвалида.

Некоторое время на-
зад 52-летняя женщина за-
ключила с городским цен-
тром занятости населения 
договор, согласно кото-
рому обязалась трудо-
устроить инвалида в при-
надлежащий ей магазин 
автозапчастей. А центр за-
нятости, в свою очередь, 
должен был возместить ей 
затраты на создание спе-
циализированного рабо-
чего места для сотрудника 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья. По-
сле того как предприни-
мательница предоставила 
необходимый пакет до-
кументов, ей было пере-
числено 650 тысяч рублей. 

Однако через несколько 
месяцев женщина закры-
ла магазин и уволила ра-
ботавшего там инвалида. 
О нарушении договора из 
центра занятости сооб-
щили в полицию, по факту 
мошенничества было воз-
буждено уголовное дело.

Расследование показало, 
что фактические затраты 
хозяйки магазина на соз-
дание рабочего места для 
инвалида составили лишь 
276 тысяч рублей. Осталь-
ные намеренно приписан-
ные 370 с лишним тысяч 
рублей женщина присвои-
ла себе и потратила на соб-
ственные нужды. 

По информации пресс-
службы регионального 
полицейского главка, в 
качестве наказания пред-
принимательнице грозит 
до пяти лет лишения сво-
боды.

Всеволод Владимиров.

Новокузнецкая пенсионерка заплатила за спасение 
родственника, которого у неё нет. Как сообщает 
региональный главк МВД, мошенники действовали 
по известной схеме: рано утром 76-летней женщине 
позвонил якобы её сын, сбивший человека, и попросил 
перевести на конкретный счёт 50 тыс. руб. Мошенник 
даже вызвал жертве такси до банка. Только после того, 
как деньги были отправлены, пенсионерка осознала, что 
звонивший называл её мамой, но сына у неё нет. Есть 
только внук, с которым, как выяснилось, всё в порядке. По 
факту возбуждено уголовное дело. Полиция просит не 
поддаваться на уловки жуликов. 
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// будь в курсе

Реестр для «маленьких» 

Должники  
вздохнут свободнее
В конце июля вступают в силу по-
правки в Закон «Об ипотеке (за-
логе недвижимости)», призван-
ные облегчить участь ипотечных 
заемщиков, попавших в трудную 
жизненную ситуацию: штрафы за 
просрочку платежей будут сни-
жены почти вдвое. Законодатели 
рассчитывают, что внесенные 
коррективы позволят должникам 
выправить финансовое положе-
ние и сохранить за собой жилье.

Сегодня, если заемщик нарушает условия по-
гашения ипотеки, а проценты по кредиту «тика-
ют», максимальная сумма неустойки ограниче-
на 20% годовых. Если проценты не начисляются, 
штраф может составить до 0,1% от объема про-
сроченной задолженности за каждый день про-
срочки. 

Поправки в Закон «Об ипотеке» ограничива-
ют максимальный размер неустойки размером 
ключевой ставки ЦБ РФ (на данный момент это 
10,5% годовых) либо 0,06% от суммы долга за 
каждый день нарушения обязательств (если про-
центы не начисляются). Это «дешевле» прежних 
условий в 1,9 раза и в 1,7 раза, соответственно.

Правда, есть оговорка: новая норма будет ка-
саться только граждан, которые заключили кре-
дитный договор в целях, не связанных с пред-
принимательской деятельностью.

Все это весьма актуально для жителей Кузбас-
са. Если на 1 января 2015 года объем просрочен-
ной задолженности по ипотечным жилищным 
кредитам составлял у нас в области 500 млн руб., 
то год спустя – уже 970 млн руб., а к маю 2016 
года общий долг «просрочки» превысил 1 млрд 
руб. И немалая доля в этой итоговой сумме при-
ходится именно на пени и штрафы.

К слову сказать, депутаты решили пойти еще 

дальше и «вдогонку» подготовили еще один за-
конопроект, суть которого в том, чтобы ограни-
чить максимальный долг заемщика троекрат-
ным размером суммы кредита, взятого у банка. 
То есть если гражданин оформил кредит на 20 
тыс. и по каким-то причинам не смог погасить 
его, даже с учетом штрафов и пени банк не смо-
жет рассчитывать на возврат более 60 тыс. руб. 
В настоящее время этот законопроект направ-
лен на рассмотрение в Госдуму, и не факт, что его 
примут именно в таком виде. Но то, что проблема 
закредитованности населения требует принятия 
каких-то мер, ясно всем.

В Кузбассе, по данным ЦБ РФ, общий объ-
ем просроченной задолженности населения пе-
ред банками (включая кредиты на потребитель-
ские нужды, автокредиты, кредиты по картам 
и пр.) на 1 мая 2016 года превысил 23 млрд руб. 
По сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года он вырос более чем на 3 млрд руб. При-
чем среди 12 регионов Сибирского федерально-
го округа по сумме «просрочки» мы занимаем 
третье место, уступая первые два Красноярскому 
краю и Новосибирской области…

Эксперты считают, что основная причина 
роста просроченной задолженности за послед-
ний год – падение доходов населения. И можно 
только приветствовать попытки законодателей 
«оцивилизовать» работу банков, превратить их 
из ростовщиков с грабительскими процентами 
в финансовых посредников, помогающих решать 
конкретные проблемы. Но если не работать па-
раллельно с заемщиками, эти попытки останут-
ся «игрой в одни ворота». В некоторых западных 
странах суды уже приговаривают должников к 
повышению финансовой грамотности, направ-
ляя их на специальные образовательные курсы. 
Чтобы в дальнейшем люди не повторяли своих 
ошибок от незнания. Вот бы и в России ввести 
такую практику. Ведь даже в Кузбассе известны 
случаи, когда граждане оформляют на себя де-
сятки кредитов…

Подготовила Валентина Акимова.

С 1 июля в России началось фор-
мирование федерального реестра 
предприятий малого и среднего 
бизнеса: федеральная налоговая 
служба (ФНС) будет вносить сюда 
сведения обо всех юридических 
лицах и индивидуальных пред-
принимателях, работающих  
в данном секторе экономики.  
Эта работа должна завершиться 
к 1 августа, после чего открытая 
информация о компаниях  
и ИП станет общедоступной.

«До сих пор в России не было единой базы 
данных, содержащей сведения о субъектах ма-
лого и среднего предпринимательства, – по-
ясняет уполномоченный по защите прав пред-
принимателей в Кемеровской области Елена 
Латышенко. – Ее создание существенно облег-
чит жизнь деловых людей. В частности, им не 
придется больше собирать справки, подтверж-
дающие их соответствие критериям малого и 
среднего бизнеса, чтобы подать заявку на полу-
чение господдержки или принять участие в гос-
закупках. Представители органов федеральной, 
региональной или муниципальной власти, рав-
но как и заказчики услуг смогут сами открыть 
реестр и убедиться, что заявленное предприя-
тие в нем значится. 

Также реестр избавит компании от необходи-

мости подтверждать свое право на льготы. По-
ясню на примере. С 1 января текущего года в 
отношении предприятий малого бизнеса были 
объявлены надзорные каникулы. Добросовест-
ных бизнесменов, не допустивших за послед-
ние три года значительных нарушений, до конца 
2018-го освободили от плановых проверок кон-
трольно-ревизионных органов. Все планы по-
добных проверок в обязательном порядке долж-
ны согласовывать с прокуратурой. Поскольку 
реестра не было, прокурорам приходилось чуть 
ли не в ручном режиме проверять, обоснованно 
или нет включено в план то или иное предприя-
тие. И в случае сбоя системы представителям ма-
лого бизнеса приходилось документально дока-
зывать, что они – это они».

Справочно: на конец 2015 года в Кузбассе дей-
ствовало более 34,3 тыс. юридических лиц, субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, и более 51,6 тыс. 
индивидуальных предпринимателей. Причем 
более 5 тыс. предприятий было создано за по-
следние два года: здесь нашли работу более 9 тыс. 
человек. В области действуют одна региональная 
и 34 муниципальные программы поддержки ма-
лого бизнеса. 

Елена Латышенко уточнила, что с 1 августа 
2016 года «потолок» годового оборота предприя-
тий, работающих в сфере малого и среднего биз-
неса, будет увеличен вдвое: микропредприятие 
может иметь оборот до 120 млн руб., малое – до 
800 млн руб. и среднее – до 2 млрд руб. Требова-
ния к численности работающих не изменились: 
на микропредприятии – не больше 15 человек, 
на малом – не больше 100, на среднем – не боль-
ше 250.

ИЗВЕЩЕНИЕ О СОГЛАСОВАНИИ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером  Волковой Юлией Владимировной,
действующей на основании квалификационного аттестата 

№42-10-19 от 16 декабря 2010 г.
652500, Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Суво-

рова, д.12/1, кв. 37
Контактный телефон 8-923-503-29-11,  
e-mail: volkova_yv@kemkad.ru,
подготовлен проект межевания земельного участка, в соответ-

ствии с которым из земельного участка с кадастровым номером 
42:11:0000000:270, расположенного на землях АО «Ударник полей», 
Промышленновского района, Кемеровской области, выделяется в 
счет доли в праве общей долевой собственности на исходный зе-
мельный участок (земельной доли), принадлежащий Пироговой 
Наталье Анатольевне, из участка общей долевой собственности с 
кадастровым номером 42:11:0000000:270.

Местоположение выделяемого земельного  участка:
Кемеровская область, Промышленновский район, Тарабарин-

ское сельское поселение, земли АО «Ударник полей» (в 2150 м за-
паднее н.п. Еремино, южнее р. Иня, в районе пруда). 

Заказчиком кадастровых работ является: Понамарева Елена 
Владимировна, проживающая по адресу:  Кемеровская область,  
Промышленновский район, дер. Уфимцево, ул. Школьная, д. 14,

тел. 8-923-612-84-04
С проектом межевания земельного участка можно ознакомить-

ся по адресу: 
Кемеровская область,  г. Ленинск – Кузнецкий,  ул. Спасстанция, 

15, офис №203.
Обоснованные возражения заинтересованных лиц по проекту 

межевания границ земельных участков относительно размера и 
местоположения выделяемого в счет земельной доли земельного 
участка принимаются в течение 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения  адресу: 

652500,  Кемеровская область, г. Ленинск – Кузнецкий,  ул. Суво-
рова, д.12/1, кв. 37, e-mail: volkova_yv@kemkad.ru

// факт и комментарий

В жаркую погоду фурам въезд в город запрещен.
В Кузбассе в летний период действует сезонное ограничение 

на движение большегрузов по магистралям общего пользова-
ния. Мера эта ежегодная, она применяется в регионе с 1 июня 
по 31 августа.

Жара?  
Стоп большим!

// комментарий
АННА ТАНЦЕРЕВА,
заместитель начальника отдела пропаганды ГИБДД  
Кемеровской области:

– Такое ограничение необходимо для обеспечения сохранности 
автомобильных дорог. Вводится оно на движение транспорта, 
который перевозит тяжеловесные грузы по дорогам общего 
пользования с асфальтобетонным покрытием.
Напоминаем владельцам и водителям большегрузного транс-
порта о том, что ограничение действует с 9.00 до 21.00 при зна-
чениях дневной температуры выше 32 градусов Цельсия. 
При этом ограничение не распространяется на пассажирские 
перевозки автобусами, на перевозку грузов, необходимых для 
ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций или стихий-
ных бедствий. Также это не касается транспортировки дорож-
но-строительной и дорожно-эксплуатационной техники и мате-
риалов, которые применяются при проведении аварийно-вос-
становительных и ремонтных работ.

Подготовила  Юлия Сергеева.
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Быстрее! Выше! Сильнее! 

… На стадионе в поселке Бачат-
ский в минувшую пятницу было 
шумно, весело и очень спортив-
но. Около двухсот человек, от 
19 до 65 лет, приняли участие в 
празднике. 

«Компания «Кузбассразрез-
уголь» одной из первых в об-
ласти поддержала Указ прези-
дента России о возобновлении 
традиции комплекса ГТО и на-
чала реализацию этого проекта, 

- обращается с приветственным 
словом к горнякам заместитель 
директора ОАО «УК «Кузбасс-
разрезуголь» по персоналу и об-
щим вопросам Алексей Клино-
вицкий. - Мы планируем, чтобы 
в ближайшей перспективе поло-
вина из 16 тысяч работников на-
шей компании сдала нормативы 
ГТО и получила значки…». 

А начать решили с малого: 
предложили сотрудникам по-
пробовать свои силы. Участие в 
состязаниях совершенно добро-
вольное, никого подтягиваться 
и бегать не заставляли, но жела-
ющих оказалось немало. 

«Я всю жизнь, сколько пом-
ню себя, связан со спортом, - 
рассказывает мастер производ-
ственного участка Бачатского 
угольного разреза Иван Савин. 

- За разрез играю и в футбол, 
и в баскетбол.Сейчас хочет-
ся просто посмотреть, на что 
способен. Но уверен, что все 
испытания – в моей возраст-
ной категории до 30 лет это бег, 
подтягивание, прыжки, мета-
ние снаряда, наклоны из поло-
жения стоя – пройду. Уверен в 
своих силах….Может быть, по-
сложнее будет только бег на 
100 метров – нужно резко уско-
риться. Но рассчитываю на 
«золото...»

Золото в перспективе
На золотой значок ГТО здесь 

рассчитывал каждый. Прав-
да, получат его угольщики-
спорт-смены только зимой. По-
сле того, как будут пройдены 
еще два этапа: плавание и лыж-
ные гонки. Тогда-то сдавшим 

нормативы вручат знаки отли-
чия - «золото», «серебро» или 
«бронзу», а также удостовере-
ния. Пока же победители – а 
таковых из 180 участников на-
бралось 120 человек - на осно-
вании показанных результатов 
получили корпоративные знач-
ки «Я сдал ГТО». Отметим, что 
оценивала уровень физической 
подготовки работников компа-
нии «Кузбассразрезуголь» по 
заявленным видам испытаний 
сертифицированная судейская 
бригада. Так что все совершен-
но официально. 

Некоторые принимали уча-
стие в соревнованиях целыми 
семьями. Например, сам Алек-
сей Клиновицкий приехал сюда 
вместе с супругой. «Я рос в то 
время, когда нормы ГТО сда-
вали в школе. Помню эту доску, 
где было указано, за какое вре-
мя мальчики и девочки должны 
пробежать, сколько нужно под-
тянуться и так далее. Мне это 
близко, я готовился и постара-
юсь выполнить сегодня норма-
тивы…» - говорит заместитель 
директора. 

Ни минуты не сомневалась, 

стоит ли участвовать в сдаче 
норм ГТО, и табельщик «ОСП-
Автотранс» («Калтанский 
угольный разрез») Ольга Ду-
плинская: «Я занимаюсь дома, 
в Малиновке, танцами и фит-
несом. Сейчас же хотела просто 
проверить, насколько я гото-
ва физически. Когда услышала 
о том, что можно сдать нормы 
ГТО, сразу решила - поеду!»

Если я смог,  
вам сам Бог велел!

«В моем детстве мы все сда-
вали нормы ГТО, - вспомина-
ет директор Бачатского разреза 
Николай Приезжев. - Это воспи-
тывало соревновательный дух, 
стремление быть лидером. Могу 
сказать, что потом это очень по-
могает в жизни». 

Николай Сергеевич в этот 
день тоже надел спортивную 
форму, кроссовки и вместе с кол-
легами вышел на стадион. «Это 
мне по душе. Я всю жизнь зани-
маюсь физкультурой. Увлекался 
гиревым спортом, - рассказыва-
ет он. - Коллектив у нас много-
численный, три тысячи человек. 
Я думаю, после того как я здесь 
покажу, на что способен, могу 
выйти к людям и сказать: «Ре-
бята, если я смог, вам сам Бог ве-
лел!». По его мнению, в пропа-
ганде массового спорта заложен 
глубокий смысл. «Подсознани-
ем понимаю, что воспитание 
здорового образа жизни, во-
первых, это здоровая нация, 
здоровый коллектив. И на рабо-
те у такого человека отдача со-
ответствующая, и в семье. Ведь 
если человек занимается спор-
том, он будет прививать это сво-
им детям. И так из поколения в 
поколение. От этого все толь-
ко выиграют»,- уверен Николай 
Сергеевич. 

Комплекс ГТО – это, конеч-
но, в первую очередь личный 
зачет. Но соревновательного 
духа здесь тоже хоть отбавляй. 
Вот финишную линию в забе-
ге на 100 метров среди женщин 
пересекает первой Анастасия 
Вагина, лаборант водоочист-
ки Краснобродского разреза. 
Двадцатилетняя девушка в дет-
стве занималась легкой атлети-
кой, для нее это не в новинку. 
Но вот на спортивном праздни-
ке «Кузбассразрезугля» она по-
бывала впервые. «Работаю око-
ло года, профессия нравится, я 
в восторге! У меня есть спортив-
ные награды, но за «золотом» не 
гонюсь: буду рада любому знач-
ку, если удастся показать себя», - 
признается она. 

Ей это уже удалось. Как и 
всем, кто не побоялся выйти в 
этот день на стадион и предстать 
перед профессиональными су-
дьями. Ведь эти люди одержали 
главную победу: победу над са-
мим собой. Теперь ждем зимне-
го этапа ГТО...

Глеб Питов. 

В компании «Кузбассразрезуголь» прошел единый день сдачи норм  
общероссийского физкультурно-оздоровительного комплекса  
«Готов к труду и обороне»

 Фото Сергея Гавриленко.
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Снимки как реликвия

Подготовила Анна Тимощук. Фото из семейных архивов Лоскутовых, Бесхлебных, Рыженковых, Мезиных.

Областная газета «Кузбасс» и компания «GoldBook» 
подвели итоги фотоконкурса, стартовавшего накануне 
9 Мая. Назвали мы его просто: «История одной 
фотографии». От ребят ждали истории памятного  
и очень ценного для семьи снимка военных лет.  
Самые интересные рассказы мы сегодня и публикуем.  
А победители, как мы и обещали, получат призы  
от нашего партнера – компании «GoldBook». 
За первое место награждается восьмилетний  
Дмитрий Мезин из деревни Новороманово Юргинского 
района, постоянный участник наших конкурсов.  

Он сможет принять участие в текущем фотопроекте 
компании«GoldBook». Второй приз – изготовление 
мини-бука 13-15 см на пять разворотов – достается 
девятилетнему кемеровчанину Андрею Рыженкову. 
Третье место и право на бесплатную печать десяти фото 
(размер 10 на 15) получил Глеб Бесхлебный,  
третьеклассник кемеровской школы №36. 
Подробности о получении призов можно узнать у ведущей 
детской странички Анны Тимощук, позвонив ей  
по телефону (8-3842) 35-39-76 или написав  
на электронную почту: anitim7@yandex.ru

Дмитрий Мезин – 1-е место
«На этой фотографии мои прадедуш-

ка Андрей Андреевич Тютин и прабабуш-
ка Мария Федоровна Тримаскина. Это фото 
сделали в августе 1941 года – перед тем, как 
прадедушку отправили на фронт. Если при-
глядеться, то можно заметить, что праба-
бушка Мария «в положении». Их второй 
сын Вовочка, так ласково до сих пор его 
вспоминают в нашей семье, родился осенью 
1941 года, а прожил всего 8 лет…

Маленького Вовочку и всех своих род-
ных прадед Андрей смог увидеть только в 
1943 году, когда его из госпиталя отправили 
домой долечивать больную ногу. Пробыл он 
дома недолго и снова – на фронт. А Мария 
Федоровна трудилась в тылу.

Вернулся прадед с Великой Отечествен-
ной войны только в 1946 году. Всю войну 
прошел простым рядовым. Воевал в 284-м 
стрелковом полку 7-й стрелковой дивизии. Прадеду была вручена медаль «За 
оборону Кавказа», которая, к сожалению, не сохранилась. Как и многие солда-
ты, он не любил вспоминать о войне, поэтому и моя бабушка ничего не может 
толком рассказать. Рассказала только, что он был очень худым и слабым, когда 
пришел с фронта, от слабости держался за ограду (плетень). Со временем пошёл 
на поправку, устроился на работу экспедитором в сельпо. Прожил мой прадед до 
1962 года. Эту фотокарточку мы бережно храним, чтобы связь поколений никог-
да не прерывалась».

Глеб Бесхлебный – 3-е место
«Оказывается, когда мой папа учился в 11-м 

классе, он проводил научно-исследовательскую 
работу о подвиге моего прадеда Ивана Ефимови-
ча Бесхлебного. И вот что я узнал от отца.

…Это было в 1943 году на Белорусской зем-
ле, под Витебском. Поступил приказ лейтенан-
ту Бесхлебному захватить безымянную высоту, 
на которой укрепились немцы. Ночью его рота 
из 27 человек подкралась к окопам, где никого 
не было. Враг грелся в блиндаже. Солдаты роты 
выломали двери, и немцы сразу сдались, так как 
они не ожидали атаки.

Когда рота передвигалась к следующему 
блиндажу, ее заметил вражеский патрульный 
и закричал: «Русь!». Началась жестокая битва, 
первым убили пулеметчика Пятибрата, мой дед схватил пулемет и отомстил за 
бойца. Его тяжело ранили, и он отдал приказ Михаилу Рапукову идти в полк 
просить помощи. А сам передал командование Владимирову. После этого лейте-
нант Бесхлебный замолчал навсегда (это случилось 26 декабря 1943 года)…

Помощь была близка, и она пришла. Первый батальон полка, поддержанный 
огнем артиллерии, обходным маневром стремительно ворвался на высоту и за-
крепил ее за собой. Плацдарм, отвоеванный бойцами роты Ивана Бесхлебного, 
явился трамплином для очищения всего рубежа. 25 героев из роты погибли на 
безымянной высоте. Их подвиг был описан в «Еженедельной красноармейской 
газете» №15 за 18 января 1944 года Аркадием Евсеевым, а также в газете «Ком-
мунист» №3812 за 22 февраля 1967 года. В нашей семье всегда будут помнить 
подвиг лейтенанта Бесхлебного, а я буду с гордостью носить его фамилию».

Андрей Рыженков – 2-е место
«Мой прадедушка Федор Кузьмич Голдобин родился в белорусской деревне 

Первомайск Могилевской области в 1927 году. Прожил он 72 года. В 1941 году 
его отец ушел на фронт. Вскоре в их деревню пришли немцы. Федя с мамой и 
младшей сестрой жили в хлеву с коровой, так как в их доме поселился немец. 
Ему по требованию мать приносила молоко и яйца. Жителей деревни заставля-
ли рыть окопы, траншеи для немцев. 14-летний Федя ломал лопаты и всячески 
вредил им. Пришлось ему спасаться от расправы в лесу вместе с другими сбежав-
шими селянами и жить в землянках.

В 1943 году при отступлении немцы сожгли их деревню. Потом пришли совет-
ские войска. На месте сожженной деревни расположился авиационный полк. Фе-
дору уже исполнилось 16 лет, и он с другом попросился добровольцем на фронт. 
В порядке исключения их взяли и направили учиться на курсы стрелков. Так 
Федя стал стрелком авиационного полка (858-й отдельный батальон аэродром-

ного обслуживания). Он летал на само-
лете и стрелял по наземным целям. В 
одном из полетов их подбили. Самолет 
загорелся, раненому в голову Федору и 
пилоту пришлось прыгать с парашю-
том. В поисках своих Федор много дней 
блуждал по лесу, питаясь кореньями и 
даже трупом коня, который попался на 
дороге. Он выжил, потому что его по-
добрали наши и отвезли в госпиталь. А 
после лечения летать Федору не разре-
шили, и он стал фронтовым шофером в 
том же авиационном полку. Воевал до 
полной победы над Германией. Дошел 
до Берлина. Участвовал во встрече с со-
юзниками на Эльбе. С американским 
солдатом в знак дружбы и на память об-
менялись наборами для бритья. Федор 
этим подарком пользовался до послед-
них дней жизни».

«На фотографии – отец моей 80-летней прабабушки Лиды, мой прапрадед 
Александр Петрович Павлов. Он добровольно ушел на фронт, а прабабушка 
Лида вместе с мамой и младшим братом осталась ждать и надеяться на встре-
чу. Моя прабабушка не очень хорошо помнит своего отца, но она хорошо помнит, 

как было страшно жить во время 
войны. Она много рассказывала, 
как голодали, как боялись и пря-
тались, а самое главное – ждали и 
надеялись на победу и лучшие вре-
мена. Они не дождались, пришла 
похоронка. И только черно-бе-
лая фотография – самое памятное, 
что осталось от дорогого человека. 
Мой прапрадед был стрелком, он 
отважно воевал и защищал нашу 
Родину. Но однажды, возвраща-
ясь с очередного боя, он и еще не-
сколько уставших солдат усну-
ли, укрывшись в сарае. Среди них 
был предатель, который закрыл их 
в этом сарае, позвал немцев и при 
них поджег сарай. Все сгорели…

Я горжусь своим прапрадедом, 
он был героем и погиб за то, чтобы 
у меня было счастливое детство. В 
нашем доме его фотография зани-
мает почетное место, мы ею очень 
дорожим».

Отдельно хотим поблагодарить самую юную нашу  
участницу конкурса – пятилетнюю кемеровчанку  
Алису Лоскутову, которая вместе с мамой Мариной  
прислала нам трогательную историю  
о своем прапрадеде.
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Уроки… пришельцев  
на свежем воздухе
Учёный-металловед выдвинул версию о том, что древние рисунки на скале 
над Томью были сделаны инструментом со звёзд

Мы привыкли просто гордить-
ся Томской писаницей. Ее лосями и 
медведями – уникальными рисун-
ками, выбитыми на скале тысячи 
лет назад. На закате, под тихий бег 
последних лучей уставшего солнца 
эти лоси со скалы, клянусь, ожива-
ют. И «бегут» по берегу – могучие, 
свободные, вечные… Вдыхая широ-
кими ноздрями запах горячих со-
сен… Слушая жадно плеск люби-
мой реки… И изумляясь, и радуясь 
постоянству мира!

68-летний кемеровчанин Вла-
димир Шмаков красоту рисун-
ков и этих мест слышит тоже. Но 
шершавые руки современного ма-
стера («металлорежущие станки 

– моя профессия»), впервые кос-
нувшись линии, выбитой на скале 
древним мастером, дрогнули, по-
черк вдруг узнав.

– Открытие было невероятным, – 
признается Владимир Николаевич. 

– Рисунки сделаны людьми. Но ин-
струментом, которого в ту эпоху 
просто быть не могло! Значит, его 
людям кто-то тогда подарил!

Находка
Вообще этот кузбасский детек-

тив – об искусстве и инопланетя-
нах – начался с другой случайной 
находки еще 30 с лишним лет на-
зад.

– Я работал мастером-препо-
давателем в КемТИППе, на ка-
федре технологии металлов, вёл 
в учебных мастерских фрезер-
ные, токарные, слесарные рабо-
ты со студентами-дипломниками, 

– вспоминает Владимир Никола-
евич, инженер-механик. – И по-
ехал в выходной в Подъяково, 
помогать строить дачу вузовско-
му товарищу. Он попросил наки-
дать земли для грядок, и я, рабо-
тая лопатой, нашел на глубине 
странный камень, который креп-
ко меня озадачил.

Оплавлен ровно – со всех сто-
рон, тонким слоем. С круглой 
оплавленной так же ровно неглу-
бокой дырой, проделанной точно 
по циркулю…

Там же, рядом с камнем, были 
черепки глиняной посуды. И я по-
нял, что наткнулся на древнее по-
гребение. Камень забрал. Место 
зарыл. И несколько десятков лет, 
поглядывая дома на камень на 
полке, всё думал, что вот выйду 
на пенсию, до него доберусь…

Так и случилось.
– Думал годами, что это мете-

орит. Отправил часть камня мо-
сковским специалистам. Они 
ответили, что нет, «земной песча-
ник, а техногенные воздействия 
мы не рассматриваем». Так отве-
тили насчет отверстия в камне.

Но что за техногенное воздей-
ствие, да еще в старину? И чем 
именно была проделана дыра? Ее 
диаметр 22,5 мм. Фрезерным стан-

ком ее даже сейчас не сделать. Нет 
у нас таких фрез, такого размера. К 
тому же, изучая камень, я все боль-
ше убеждался: ощущение, что 25-
30 граммов материала под тепло-
вым воздействием чего-то… раз – и 
испарилось. Его словно «выплюну-
ло» из камня. И отверстие получи-
лось – с полной пропорционально-
стью в длину и глубину.

Единственное возможное объ-
яснение этому – в теории термо-
динамики плазмы. Плазмотро-
ны-резаки в промышленности 
используются на судостроитель-
ных заводах, в машиностроении 

– для резки материалов, для рас-
кроя листов. Но максимальная 
температура плазмы в таких плаз-
мотронах – 3500 градусов, это 
температура электрической дуги. 
При такой температуре, думал я, 
изучая отверстие в камне, здесь 
бы все просто воронкой кипело, 
и остался бы нагар, шлак. Но от-
верстие – чистое, гладкое. Значит, 
температура воздействия была до 
8000 градусов. Потому что даже 
самый стойкий вольфрам – из 
всех материалов – при такой тем-
пературе испаряется, исчезает. Но 
такого оборудования нет.

И еще… Плазмотроны поя-
вились в XX веке. А отверстие в 
камне, проделанное сходной тех-
нологией, появилось в глубокой 
древности. Единственное объ-
яснение – как бы это фантасти-
чески ни звучало – приземление 
когда-то в наших краях косми-
ческого аппарата. И встреча при-
шельцев с жившими тогда уже на 
Томи людьми. И демонстрация 

– при дружелюбной встрече, но 
для профилактики – технической 
мощи пришельцев.

– Выстрелили гости со звезд из 
«огненной палки» по этому кам-
ню, проделали дыру, и старей-
шина племени потом камень всю 
жизнь хранил, с собой в могилу 
забрал. А я века спустя нечаянно 

откопал… Миклухо-Маклай при 
встрече с туземцами тоже ведь из 
ружья – для профилактики, в воз-
дух – стрелял, – поясняет Влади-
мир Николаевич.

А как только выстроилась эта 
логическая цепочка, старый ин-
женер загорелся мечтой найти и 
другие следы прилета НЛО.

– Раз они продемонстрировали 
одну из своих технологий, пробив 
камень, рассуждал я, значит, мог-
ли показать людям и другие свои 
технологии. Оставить в том чис-
ле автограф для будущего. А где у 
нас, в окрестностях Кемерова, са-
мое исторически памятное и сен-
сационное место? Это наскальные 
рисунки Томской писаницы. Раз-
мышляя так, поехал туда. И по-
нял у скалы: чтобы понять карти-
ну, надо в нее войти…

Нетрудно быть богом…
Первая встреча с писаницей 

выпала Владимиру Николаевичу 
год назад. И прошла, испытывая 
мастера, экстремально – наощупь.

– Из-за болезни глаз я тогда 
почти ослеп, 10 процентов зрения 
осталось. И мне сказали, что нуж-
но срочно на операцию. А тут еще 
«навязалась» операция на сердце. 
И вот, готовясь к обеим операци-
ям, я решил закончить всё неза-
вершенное. Ведь сколько раз на 
писаницу попасть хотел, да рабо-
та мешала, – рассказывает Влади-
мир Николаевич. – И там, у скалы, 
линии-бороздки, контуры рисун-
ков меня поразили. Каменным 
резцом такой работы не сделать. 
Только инструментом, понятным 
нашему веку!

Эта догадка помогла инженеру 
вынести обе операции. И, восста-
навливаясь, начав снова видеть, 
он изучил часть рисунков со ска-
лы по фотографиям, на компью-
тере, приближая, усиливая…

– Да, камнем по камню так не 

выбить. Ведь от удара каменным 
резцом там бы вышелушилось, 
тут бы оторвалось… А тут точечки, 
скол везде одинаковы. Нет ника-
ких выбоин. Один класс чистоты. 
Похоже, древние мастера резали 
и чеканили по камню так, будто… 
какой-то механизм-автомат ра-
ботал. Типа электромикропер-
форатора (и это в IV тысячелетии 
до н.э.! – Ред.). И второй вариант 
я вижу – работу древнего масте-
ра вручную, но рисунок он наби-
вал… стержнем из стали, что тоже 
невозможно… Хотя как сказать… 
Если пришельцы, заметив по-
пытки выбивки рисунков на ска-
ле, показали древнему мастеру та-
кую машинку-микроперфоратор, 
дали им поработать, и на скале 
появились первые из шедевров… 
То после такого старта в поколе-
ниях желание создавать новые и 
новые рисунки только крепло, и 
люди делали это, как могли, со-
вершенствуясь… И совершенствуя 
подручные средства для работы 
вручную…

– А мог инструмент для авто-
матической набивки придумать 
один из древних мастеров?

– Нет, электричества не было, 
стали не было…

…Кстати, инженер Шмаков, на-

стаивая на версии электроинстру-
мента, данного на время древнему 
художнику пришельцем (или бо-
жеством, спустившимся с небес), 
придумал, как сделать подобный 
инструмент сейчас. Он, считает, 
может пригодиться для освеже-
ния контуров рисунков в будущем.

А картину, как пришельцы по-
казывали ошеломленным земля-
нам работу на скале, Владимир 
Николаевич представляет влег-
кую.

– Смотри, – говорит он, словно 
гость с НЛО, поясняя мне, земной 
туземке, – беру вот такой же ка-
мень песчаник. Теперь беру «бол-
гарку» с алмазным диском. Раз, 
два, три…

Ревёт резак. Режет камень. 
Пыль летит по крылечку. И на 
камне появляется рисунок – 
ёлочка. Линии-бороздки – почти 
как на знаменитой скале…

– Трудно быть богом?
– Нет, – выключает инстру-

мент из розетки мастер. И добав-
ляет, что на Томской писанице и 
на других скалах мира есть мно-
го оригинальных нарисованных и 
выбитых древних рисунков, сде-
ланных людьми. Но кто-то же их 
научил?

Лариса Максименко.

//Комментарий специалиста

«ЗАГАДКИ ПИСАНИЦЫ  
РАЗГАДАНЫ ЕЩЕ НЕ ВСЕ…»
Как пояснили «Кузбассу» в музее-заповеднике «Томская писаница», 
исследования наскальных рисунков продолжаются. И нынешняя 
фототехника с программами компьютерной обработки снимков помо-
гает найти… новые рисунки и детали. Например, в 2005-м так смог-
ли выявить нимб над головой существа, названного в научном мире 
Солнцеголовым. Из-за лучей, расходящихся от головы.

– А если это не нимб, а шлем скафандра? И чем не портрет пришельца?
– В версию о прилете НЛО, его участии и отражении тех событий в ри-
сунках не верится. А персонаж Солнцеголовый считается просто бо-
жеством. И насчет технологии нанесения рисунков на скалу… Долгое 
время считалось: человек выбивал камнем по камню. Но недавнее 
первое исследование трасолога (специалиста по изучению проис-
хождения линий рисунка. – Ред.) выдвинуло вторую версию –  
об использовании в работе металла.

 Много лет считалось, что ря-
дом с медведем изображены 
какие-то божества.

 А в 2005-м компьютерная 
программа нашла у  божества 
(справа)  нимб, от которого 
отходят лучи.

 Владимир Шмаков, изучив рисунки Томской писаницы, выдви-
нул неожиданную версию о том, чем же их прорезали в скале.
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Полосу подготовила Анна Тимощук.

// наш конкурс

Ворона, аист и трубач против кашля!

Оторвись  
от земли!

// спрашивали? отвечаем!

// не пропустите

Областная  
газета «Кузбасс» 
и батутный центр 
«JUMPER» объяв-
ляют фотоконкурс 
«Прыжок  
в невесомость»!

Дорогие ребята! Мы ждем 
от вас фотографий ярких, 
необычных, забавных прыжков. Это может быть прыжок на бату-
те, полет с тарзанкой, элемент тренировки на скейте или велосипеде, 
отрыв от земли при игре в футбол и прочее. Главное – зафиксировать 
момент невесомости. Самые интересные фотоотчеты будут опубли-
кованы на страницах нашей газеты, а о героях прыжков мы обяза-
тельно расскажем подробнее.

Победителям предусмотрены призы от нашего партнера – батут-
ного центра «JUMPER». За 1-е место – три персональных тренировки 
с тренером, за 2-е место – две тренировки, за 3-е место – одна трени-
ровка. Все тренеры батутного центра – мастера спорта по спортив-
ной гимнастике.

Особые условия конкурса: возраст участников – от четырех 
до 14 лет!

Фотографии принимаются до 18 августа 2016 года. Обязатель-
но оставляйте свой контактный телефон! Письма можно присы-
лать по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, ре-
дакция газеты «Кузбасс» (пометка: КОНКУРС), или на e-mail 
ведущей детской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.
ru (пометка: КОНКУРС). Все уточняющие вопросы можно за-
дать по телефону (8-3842) 35-39-76.

На вопрос нашего читателя 
отвечает Елена Владимиров-
на Ремонтова, врач-педиатр 
кемеровской клиники ООО 
«Медицинская практика»:

– Всё верно. Лечение распи-
сывает врач. Он слушает вас, на-
блюдает в динамике. Но дома 
всем под силу заняться дыха-
тельной гимнастикой. У детей 
вообще сильно развит кашле-
вой центр, поэтому их доволь-
но часто мучает кашель. Чтобы 
этого не допустить, нужно с са-
мого раннего детства укреплять 
дыхательные пути. И лучше де-
лать это играючи! Можно дуть 
на одуванчики, сдувать пёрыш-
ки с ладошки. Полезная для раз-
вития лёгких игрушка – свисток. 
Очень увлекательная игра, если 
дуть через трубочку для кок-
тейля в стакан с водой. Ребёнок 
дует, вода пузырится – весело и 
полезно не только для укрепле-

ния дыхательных путей, но и 
для развития речевого аппара-
та. Деткам постарше можно на-
дувать воздушные шарики.

А еще существует определен-
ный набор упражнений, кото-
рые можно выполнять на свежем 
воздухе во время прогулки. Та-
кие манипуляции освобождают 
бронхи от мокроты, уменьшают 
воспаление и повышают защит-
ные свойства слизистой оболоч-
ки. Плюс к тому – облегчают со-
стояние ребенка и помогают ему 
быстрее выздороветь. Приведу 
несколько примеров.

«Майский жук». Малыш си-
дит на стуле, руки на поясе. На 
вдохе поворачиваем корпус 
вправо и отводим правую руку 
назад. На выдохе возвращаемся 
в исходное положение, имити-
руя жужжание майского жука: 
«Жжжжж!» Снова вдох, повора-
чиваемся влево.

«Гуси-гуси, га-га-га!» Ис-
ходное положение – сидим на 
стуле, руки подняты к плечам. 
Наклоняемся к полу, делаем 
вдох, на выдохе принимаем ис-
ходное положение, сопровождая 

движение громким «Га-а-а-а!»
«Ворона». Исходное положе-

ние – сидим на стуле, руки вдоль 
плеч. На вдохе поднимаем обе 
руки (через стороны), на выдо-
хе опускаем руки вниз, при этом 

громко говоря: «Каррр!»
«Аист». Выполняется из по-

ложения стоя, руки вдоль плеч. 
На вдохе поднимаем руки в сто-
роны (как в «Вороне») и подни-
маем согнутую в коленке ногу. 
На выдохе опускаем руки и ногу 
со звуком «Шшшшш!»

«Журавль». Исходное поло-
жение такое же, как в «Аисте». 
На вдохе поднимаем руки вверх, 
на выдохе опускаем с протяж-
ным звуком «Уууууу!»

«Часики». Встать прямо, ноги 
врозь, руки опустить. Размахи-
вая прямыми руками вперед и 
назад, произносить: «Тик-так». 
Повторять 10–12 раз.

«Трубач». Сесть, кисти рук 
сложить в трубочку, поднять 
почти вверх. Медленно выдыхая, 
громко произносить: «П-ф-ф». 
Повторить 4-5 раз.

«Петух». Встать прямо, ноги 
врозь, руки опустить. Поднять 
руки в стороны, а затем хлоп-
нуть ими по бедрам. Выдыхая, 
произносить: «Ку-ка-ре-ку». По-
вторить 5-6 раз.

«Птичка-невеличка». Это 
упражнение лучше приберечь 
под конец «зарядки против каш-
ля». Пусть малыш побегает по 
комнате, ритмично взмахивая 
руками вверх-вниз. Резко оста-
навливаться не стоит, попроси-
те ребенка постепенно снижать 
скорость своего «полета».

пройдет 9 июля с 14.00 в 
кемеровском «Парке Чу-
дес».

Всех любителей этого 
холодного лакомства ждет 
зажигательная шоу-про-
грамма, разнообразные кон-
курсы и кульминация вече-
ра – «Пенная вечеринка»! И, 
конечно, много, очень много 
мороженого! Каждый полу-
чит свой холодный стакан-
чик! Приходите! Развлекай-
тесь! Отдыхайте! Радуйтесь!

Уже не первый год летом ребенок подхватывает то брон-
хит, то пневмонию. Виною тому в том числе и работающие 
вентиляторы с кондиционерами, и холодное питье в жару… 
Всё это сопровождается кашлем. Он изматывает сына, не 
дает нормально есть и спать по ночам. Сиропы от кашля, ин-
галяции с небулайзером, обильное питье и даже антибиотики 

– это всё понятно. Но чем еще можно помочь ребенку при каш-
ле? Вдруг найдутся специалисты, которые еще что-то нам по-
советуют?

С большой надеждой, Алексей Б.,
Киселевск.

Вершину лета встретим ночью
С 6 по 9 июля на территории «Томской 

Писаницы» впервые пройдет купальский 
фестиваль «Вершина лета».

Праздник начнется сегодня в 22.00 на цен-
тральной сцене музея-заповедника. По традиции 
в этот вечер пройдет конкурс на самый лучший 
венок, все желающие погадают на травах, вспом-
нят традиции предков и поводят хороводы; у са-
мых бойких будет возможность совершить обряд 
очищения, перепрыгнув через костер. В полночь 
начнется молодёжная вечёрка с выступлением 
лучших диджеев Кемерова, танцпол будет рабо-
тать до трех часов ночи. При этом учтите: в эту 
ночь на территории музея-заповедника будет дей-
ствовать возрастное ограничение 18+ (несовер-
шеннолетние только в сопровождении взрослых). 

7 июля состоится праздник Рождества Иоан-
на Предтечи. В 15.00 на территории музея будет 
проводиться массовое крещение в реке Томи. 

В ночь с 8 на 9 июля стартует купальское 
шоу «Ночь Воды и Огня». С 22.00 на сцене 
Поляны праздников начнется праздничное 
действо. На сцене всю ночь будут выступать 
коллективы и солисты самых разных направ-
лений и стилей. Впервые на площадке музея 
состоится мультимедийное и проекционное 
шоу. Кроме того, пройдут многочисленные 
конкурсы с призами и подарками от партне-
ров мероприятия. Завершится праздник по 
купальской традиции обрядом встречи Солн-
ца на берегу реки и молодежным танцполом.

А 9 июля состоится фольклорный фести-
валь «Музыкальный ларец». В 13.00 на цен-
тральной сцене музея-заповедника начнутся 
выступления национальных творческих кол-
лективов со всего Кузбасса. Также вниманию 
посетителей будет представлена выставка-яр-
марка изделий народных мастеров.

Праздник мороженого
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На стадионе,  
как за каменной стеной

// хоккей с мячом

  Тренер-преподаватель кемеровской СДЮСШОР по хоккею с мячом Александр Опарин  
с восьмилетними воспитанниками на стадионе «Химик». Фото автора.

На недавнем выпускном 
вечере в кемеровской 
школе русского хоккея 
родители посвятили 

стихотворение тренеру-препода-
вателю команды «Кузбасс-1998» 
Александру Александровичу 
Опарину. Со сцены ДК шахтёров 
прозвучали следующие строки: 
«Вы ребят учили побеждать! Быть 
командой! Не сдаваться и не от-
ступать! Вас сердечно мы благода-
рим за терпение и нелегкий труд!»

Да, с выпускниками нынеш-
него года Сан Саныч кропотливо, 
не жалея сил и времени, работал 
свыше десяти лет: набирал груп-
пу начальной подготовки, учил 
малышей технике катания на 
коньках, игровым навыкам, на-
страивал на бескомпромиссные 
ледовые баталии на российских и 
международных турнирах.

Закономерный итог трудов и 
дней 56-летнего педагога – уве-
ренная победа «Кузбасса-1998» в 
финале первенства России среди 
юниоров. Подопечные Опарина 
одержали победы во всех шести 
матчах с впечатляющей разницей 
забитых и пропущенных мячей: 
75-22! Капитан команды Алек-
сандр Каштанов признан лучшим 
игроком соревнований и ныне 
вместе с партнёрами проходит 
«предсезонку» в молодёжном со-
ставе «Кузбасса».

Из песочницы –  
в спортивную школу

Тренируя выпускников 
СДЮСШОР, Сан Саныч парал-
лельно занимался и с юными 
ребятами 2008 года рождения, 
сделав новый набор в группу на-
чальной подготовки.

В начале нашей беседы Опа-
рин процитировал вышеупомя-
нутое стихотворение родителей 
своих воспитанников. Процити-
ровал не строки, ему адресован-
ные, а другой фрагмент: «Проле-
тели, как мгновенье, десять лет. 
На стадионе, как за каменной 
стеной…»

– Точно подмечено: «на ста-
дионе, как за каменной стеной», 

– говорит Сан Саныч. – Очень 
важная «стена» для воспитания 
подрастающего поколения. Ста-
дион заменяет уличные посидел-
ки и ограждает детей от вредных 
соблазнов и привычек. Малень-
кие дети – маленькие соблазны, 
когда подрастают – уже более 
крупные соблазны. Побольше бы 
подобных «каменных стен», и не 
пришлось бы строить лечебницы 
для наркозависимых…

– Ваш второй набор в школу 
был проще или сложнее, чем 
первый?

– Процесс набора сопряжен с 
проблемами, особенно в наше 
время, когда у родителей есть 
выбор, но не скажу, что на сей раз 
было труднее. Почти два года на-

бирал группу, посещал детские 
садики, сделал бесплатные объ-
явления в гипермакете «Лента», 
для чего связался с питерскими 
руководителями этой торговой 
сети. Реклама – сильная штука, 
помогла собрать 40 детей, с ними 
теперь и занимаюсь.

Отмечу, что мало детей, ко-
торых целенаправленно приве-
ли именно в наш вид спорта. Да, 
у нас много бывших хоккеистов, 
много болельщиков, но надо, 
чтобы и возраст ребятишек был 
соответствующий. У каждого 
тренера – своя возрастная груп-
па.

К сожалению, большинство 
мальчишек приходят в нашу 
школу, мягко говоря, не лучшим 
образом подготовленные физи-
чески. И неудивительно: мало 
гуляют, в детском садике их не 
выпускают из песочницы: «шаг 
вправо, шаг влево – расстрел».

В этом плане очень показате-
лен опыт европейских стран. Мой 
старший внук во Франции к пяти 
годам уже занимался и большим 
теннисом, и единоборствами, и 
плаванием. А в дальнейшем пе-
рейдет в регби, поскольку его 
отец большой любитель именно 
этой игры. И когда внук займет-
ся регби, уже будет к этому готов.

В нашей школе дети за год-
полтора прибавили и в общем 
развитии, и в бытовом плане: бо-
евые мальчишки, которые посто-
янно дрались, теперь ведут себя 
дисциплинированно.

В июне провел с малышней 
тренировочный сбор на стадио-

не «Шахтёр»: спортивные игры, 
батут, ролики, прогулки по Со-
сновому бору. Две группы зани-
мались три раза в неделю по пять 
часов. Уверен, сбор на стадионе 
гораздо полезнее и эффективнее, 
чем поездка в загородный ла-
герь. Благо нашли общий язык с 
директором «Шахтёра» Андре-
ем Николаевичем Деменчуком. 
Отрадный факт, учитывая, что в 
последнее время спортивные уч-
реждения увлеклись платными 
услугами, выделяя детям время 
по остаточному принципу.

Просвещение  
родителей

– Тренер – центральная фи-
гура за «каменной стеной»?

– Это совместный труд трене-
ра-педагога, родителей, школы. 
Родители – первые помощники, 
надо постоянно с ними разго-
варивать, что умело делает наш 
коллега, многоопытный настав-
ник Анатолий Петрович Изма-
денов (в составе «Кузбасса» пять 
его воспитанников. – В.А.). Чем 
больше просветим родителей, 
тем больше детей сохраним в 
спортивной школе.

– А почему дети уходят из 
спортивной школы?

– Тренер, как вы понимаете, 
не позволит себе выгнать подо-
печного. А уходят ребята, пото-
му что отстают от общей группы 
в развитии, прежде всего в ката-
нии. Ребятам стыдно за свое не-
умение, и потому пропадает ин-
терес к занятиям. Придумывают 

любые предлоги, чтобы бросить 
спортивную школу.

Родители могут предотвра-
тить подобную ситуацию, уде-
ляя чадам свободное время. 
После выходных обычно спра-
шиваю мальчишек: «Кто катал-
ся на роликах?» Только едини-
цы поднимают руки. У детей 

– масса энергии. Можно её вы-
плеснуть на качелях, где бывают 
травмы, а можно на спортивной 
площадке, где они в полной мере 
выпустят пар.

На собраниях заостряю вни-
мание пап, мам, дедушек и бабу-
шек на необходимости дополни-
тельных занятий для детей, что 
принесёт большую пользу. Ког-
да родители создают своему ре-
бенку условия для спортивного 
развития, это сразу видно. У нас 
ведь не клуб по месту житель-
ства, не группа здоровья, а спе-
циализированная спортивная 
школа, вновь признанная в этом 
году лучшей в стране.

Терпение и труд  
не всё перетрут

– Крылатая фраза: «Терпе-
ние и труд все перетрут». На 
ваш взгляд, так ли это?

– Верно процентов на пять-
десят. Если нет природных дан-
ных, то и огромное трудолюбие 
не поможет проявить себя. По-
средственный игрок останется 
таковым, а серость, понятно, ни-
кому не нужна. Поэтому не стоит 
зацикливаться на чём-то одном: 
если не получается, надо искать 

себя в другом виде спорта. Как 
показывает практика, начинают 
задумываться об этом в юноше-
ском возрасте.

– После многих лет работы 
глаз тренера «замыливает-
ся»?

– Есть такое дело. Выруча-
ет профессиональное общение с 
коллегами. Нашей школе требу-
ется свежая кровь, обновление 
вижу в лице бывшего хоккеиста 
«Кузбасса» Марата Сыраева, ра-
ботающего с большим желанием 
и нацеленного на победы. Идёт 
своим путем Вадим Губарев: его 
«Кузбасс-2003» выиграл в этом 
году финал всероссийской «Пле-
тёнки».

– Сан Саныч, а своего перво-
го тренера вы помните?

– Не только помню, но и дружу 
с ним, о чем бы никогда раньше 
не подумал. Портрет Станислава 
Ильича Евдокимова, моего пер-
вого наставника в хоккее с мя-
чом, висит в нашей раздевалке. 
А до переезда в Кемерово зани-
мался «шайбой» в поселке Гра-
мотеино. Кстати, оттуда родом 
папа одного из лучших моих ны-
нешних воспитанников.

– Тренировать сорок де-
тишек – это же каторжный 
труд…

– Да, с маленькими детьми 
масса хлопот. Главное – пра-
вильно научить технике ката-
ния, технике владения клюшкой, 
другим элементам, чтобы потом 
не переучивать. И в тренировоч-
ном процессе как нельзя кстати 
помощь родителей. Как показы-
вает заграничный опыт, во вре-
мя тамошних занятий на поле, 
к примеру, десять ребятишек и 
половина родителей. У нас же – 
один бедолага-тренер, а взрос-
лые сидят на трибуне. Между 
тем малышня требует больше 
внимания, кого-то надо одер-
нуть, кого-то поддержать.

Привлекаю к тренировкам 
своих воспитанников, окончив-
ших школу в этом году. А малы-
шей распределяю на три группы: 
занимаются на трех площадках, 
потом меняются местами. Ко-
нечно, со временем неизбежен 
отсев. А моя задача неизменна – 
раскопать всё-таки «звёздочку» 
и подготовить боеспособную 
команду, которая бы достойно 
представляла Кузбасс на сорев-
нованиях.

…Накануне заключитель-
ной перед отпуском трениров-
ки Александр Опарин провел 
собрание с родителями и, про-
цитировав строчку, врезавшую-
ся в память, – «на стадионе, как 
за каменной стеной», настоя-
тельно посоветовал взрослым 
помочь своим детям вести ак-
тивный образ жизни. И, кажет-
ся, родители услышали педагога 
спортивной школы.

Вадим Антонов.

Спортивная школа – панацея от вредных соблазнов
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// техника следствия

Качок в сторону безумия

Ведущий  «Правового поля»    Дмитрий Толковцев. 

Лицо на один день
редкое дело

 С помощью специальной компьютерной программы 
криминалисты сумели восстановить стертые видеозаписи и 
полностью воспроизвести картину случившегося в тренажерном 
зале.

…Причиной размолвки Сте-
пана Никонова и Петра Алек-
сеева, занимавшихся в тот день 
в тренажерном зале, стал мно-
гофункциональный тренажер 
Смита, который позволяет чело-
веку довольно быстро и хорошо 
«накачивать» разные группы 
мышц. Мужчины не поделили 
тренажер, и каждый считал, что 
именно он должен на нем зани-
маться в это самое время. Сло-
во за слово – началась ссора, во 
время которой Никонов ударил 
своего противника кулаком по 
лицу. И хотя удар был не очень 
сильным, такого оскорбления 
разозлившийся Алексеев стер-
петь не мог. Оглянувшись, он 
схватил оказавшуюся под ру-
кой металлическую гимнасти-
ческую палку и ударил ею обид-
чика по голове. Никонов упал и 

потерял сознание. А Алексеев 
отбросил палку в сторону и бы-
стро ретировался.

В это время в зале трениро-
вались еще несколько человек. 
Они не обратили внимания на 
течение конфликта, но стали не-
вольными очевидцами фина-
ла ссоры. Видя, что Никонов не 
поднимается, они вызвали «ско-
рую помощь». Однако спасти 
мужчину не удалось: несмотря 
на усилия медиков, от получен-
ной травмы головы он скончал-
ся в больнице…

С точки зрения уголовного за-
конодательства действия Петра 
Алексеева были расценены как 
умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть 
потерпевшего, в отношении его 
в региональном Следственном 

комитете было возбуждено уго-
ловное дело. 

Поначалу Алексеев пытался 
убедить следствие, что Никонов 
сам упал во время тренировки и 
ударился головой. А чтобы это 
было сложно проверить, он по-
просил своего друга, работав-
шего в этом здании системным 

администратором, чтобы тот 
удалил все видеозаписи из тре-
нажерного зала. Приятель так и 
сделал. 

Однако дружки не знали, что 
в распоряжении криминалистов 
Следственного комитета России 
имеются специальное оборудова-
ние и компьютерные программы, 

позволяющие восстанавливать 
удаленные электронные базы 
данных. Благодаря этому специ-
алисты сумели восстановить ви-
деозаписи и полностью воспро-
извести картину случившегося в 
тот злополучный день. Кримина-
листы предоставили следователю 
убедительные доказательства ви-
новности подозреваемого. И те-
перь, чтобы уличить Алексеева, 
его признание, по большому сче-
ту, уже не требовалось.

Опасаясь привлечения к уго-
ловной ответственности за 
противодействие следствию, 
системный администратор при-
знался в своем пособничестве 
другу и стал активно помогать в 
расследовании убийства в тре-
нажерном зале. Он был осво-
божден от уголовного пресле-
дования и проходит по делу в 
качестве свидетеля обвинения.

В настоящее время расследо-
вание уголовного дела оконче-
но. Согласится ли суд с вывода-
ми предварительного следствия, 
станет известно уже скоро.

P.S. Имена и фамилии по-
терпевшего и обвиняемого из-
менены.

Конфликт между двумя посетителями трена-
жерного зала обернулся гибелью одного из 
них. В скором времени доказательства, пред-
ставленные следствием и стороной обвинения, 
должен оценить  Киселевский городской суд.

Три года назад я получила загранпаспорт, но, к со-
жалению, его украли. Подскажите, пожалуйста, как 
правильно получить новый паспорт и нужно ли пла-
тить какой-нибудь штраф?

Татьяна П., Новокузнецк.

Отвечает начальник отдела оформления загра-
ничных паспортов УФМС России по Кемеровской об-
ласти Ирина Фролова:

- Никакого штрафа за утрату заграничного паспорта 
действующим законодательством не предусмотрено. Од-
нако сообщить о его утрате в подразделение по вопросам 
миграции (миграционную службу) вы должны своевре-
менно. 

К сожалению, никаких льгот по замене утраченного 
паспорта, в том числе по оплате государственной пошли-
ны, не существует. Гражданин, утративший паспорт, про-
ходит процедуру его оформления, как и при первичном 
обращении, то есть с предоставлением специалистам, 
осуществляющим прием граждан по вопросам оформ-
ления заграничного паспорта, заявления-анкеты, обще-
гражданского паспорта гражданина РФ и оплатой гос-
пошлины в размере 3500 рублей (для заявителей от 14 
лет и старше).

Хочу отметить, что действующим Административным 
регламентом не требуется обязательного предоставления 
копии трудовой книжки, заверенной у работодателя, и 
квитанции об оплате государственной пошлины, как это 
было три года назад, при вашем предыдущем обращении 
к специалистам миграционной службы. Также не нужно 
заверять заявление-анкету. И еще одно нововведение: с 
января нынешнего года все заявители, достигшие 11 лет, 
при подаче заявления проходят процедуру сканирования 
папиллярных узоров пальцев рук, информация о которых 
заносится в электронный чип заграничного паспорта.

хочу знать

Что грозит 
за утрату 
загранпаспорта?

В Новокузнецке передано в суд 
уголовное дело, возбужденное по 
довольно редкой в правопримени-
тельной практике статье Уголов-
ного кодекса РФ – за незаконное 
использование документов для 
образования юридического лица. 
На скамье подсудимых окажется 
фиктивный генеральный директор 
фирмы-«однодневки».

Как следует из материалов уголовного дела, неко-
торое время назад к 32-летнему Н., страдающему нар-
команией, обратился неизвестный мужчина и предло-
жил ему за 5000 рублей зарегистрировать на свое имя 
фиктивную фирму. Недолго думая, Н. согласился. 

Получив деньги, он предоставил незнакомцу 
свой паспорт, а затем с подготовленным пакетом 
уставных документов обратился в налоговые орга-

ны для регистрации организации. И вскоре в Еди-
ный государственный реестр юридических лиц 
были внесены сведения о фирме, которая якобы за-
нимается оптовой торговлей строительными мате-
риалами. И хотя Н. формально являлся ее учреди-
телем и генеральным директором ООО, фактически 
никакого отношения к ней не имел. Более того, фор-
мально созданное им предприятие не вело никакой 
финансово-хозяйственной деятельности.

Фиктивная фирма значилась на бумаге до тех пор, 
пока этот факт не был выявлен налоговой службой в 
ходе камеральной проверки. Работники фискально-
го ведомства сообщили об этом в полицию, и в отно-
шении Н. было возбуждено уголовное дело.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в настоящее время расследо-
вание окончено, и материалы уголовного дела вме-
сте с утвержденным прокуратурой обвинительным 
заключением направлены на рассмотрение суда.

Кому и зачем требовалось создать фиктивную 
фирму по оптовой торговле стройматериалами, сей-
час устанавливается. 

    // таков закон
Статья 173.2 УК РФ. Незаконное использование доку-
ментов для образования (создания, реорганизации) 
юридического лица.
1. Предоставление документа, удостоверяющего лич-
ность, или выдача доверенности, если эти действия 
совершены для внесения в Единый государственный 
реестр юридических лиц сведений о подставном лице, 

- наказываются штрафом в размере от ста тысяч до 
трехсот тысяч рублей или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за период от семи ме-
сяцев до одного года, либо обязательными работами 
на срок от ста восьмидесяти до двухсот сорока часов, 
либо исправительными работами на срок до двух лет.
2. Приобретение документа, удостоверяющего лич-
ность, или использование персональных данных, по-

лученных незаконным путем, если эти деяния совер-
шены для внесения в Единый государственный реестр 
юридических лиц сведений о подставном лице, - на-
казываются штрафом в размере от трехсот до пятисот 
тысяч рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период от одного года 
до трех лет, либо принудительными работами на срок 
до трех лет, либо лишением свободы на тот же срок.
ПРИМЕЧАНИЕ. Под приобретением документа, удо-
стоверяющего личность, в настоящей статье понима-
ется его получение на возмездной или безвозмезд-
ной основе, присвоение найденного или похищен-
ного документа, удостоверяющего личность, а также 
завладение им путем обмана или злоупотребления 
доверием.
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// фотофакт // защита растений

Остановим 
вредителей

// вопрос — ответ

 ОГУРЦЫ ПОШЛИ! Ассортимент потребляемых 
овощей со своего участка пополнили огурцы, 
Правда, пока лакомятся сочными хрусткими 
зеленцами только садоводы, вырастившие этот 

овощ через рассаду или сделавшие ранние посевы 
в теплицу. Но пройдет неделя-другая, и огурцы 
можно будет собирать не только для салатов, но и 
для заготовок. Фото Сергея Гавриленко.

Погодные условия складываются  
благоприятно как для большинства  
вредителей, так и для болезней  
сельскохозяйственных культур.  
Массовое развитие повсеместно имеет 
тля, особенно на ягодниках. Для защиты 
растений от нее сейчас можно использо-
вать только фитоверм или настои рас-
тений (чеснок, горчица, перец горький, 
полынь, табак и др.).

Отродились слизни, и если будет удерживаться влажная по-
года, может повториться ситуация прошлого года. Поэтому не 
надо загущать посадки культур, надо удалять сорную расти-
тельность. Для борьбы со слизнями можно использовать га-
шеную известь (опыливание вокруг растений), расходуя 20 г 
на 1 кв. м, или смесь извести с табачной пылью (в соотно-
шении 1:1) – 30 г на 1 кв.м. При этом надо стараться, чтобы из-
весть не попала на растения. Посыпать почву вокруг растений 
суперфосфатом (порошок) по 30-40 г на 1 кв. м или опыливать 
древесной золой – 20-25 г на кв. м. Если золой можно поль-
зоваться неограниченное количество раз, то известью и супер-
фосфатом с осторожностью, не более двух раз с интервалом 15-
20 дней.

Неплохой эффект дает такая смесь: 1 л банка древесной 
золы, 1 ст. ложка соли, 2 ст. ложки красного молотого перца и 
столько же сухой горчицы; все перемешать и в сухую погоду 
опылить почву между растениями и тут же прорыхлить ее на 
глубину 3-5 см. В тот же вечер повторить обработку «облегчен-
ной» смесью (0,5 л банки древесной золы, 1 ст. ложка перца или 
горчицы). Из химических средств против слизней рекомендо-
ван препарат гроза.

Довольно эффективны ловушки – кусочки фанеры, пласти-
ка, разложенные около мест обитания слизней, а также ошпа-
ривание горячей водой мест их скопления.

Идет заселение картофеля колорадским жуком, его яйце-
кладка. Если вредитель отмечен единично, можно использо-
вать отпугивающее средство сочва. А также опрыскивание на-
стоем из листьев тополя. Для его приготовления надо 0,5 ведра 
листьев залить 10 л воды, прокипятить 10 минут, настоять 3-4 
дня и провести опрыскивание.

Кроме того, сочву можно использовать для отпугивания лу-
ковой и морковной мухи, бабочек белянок, моли, совки, яблон-
ной плодожорки. Против отродившихся гусениц на капусте ис-
пользовать биопрепараты – фитоверм, битоксибациллин, 
лепидоцид.

Чтобы не допустить массового распространения болезней, 
необходимо уже сейчас применять профилактические меро-
приятия; на томатах – опрыскивание фитоспорином, настоем 
чеснока, в начале появления болезней - одним из химических 
препаратов – абига пик или бордоской жидкостью. Интер-
вал между обработками 10-14 дней, срок ожидания у этих фун-
гицидов 20 дней до уборки урожая.

На огурцах для профилактики пероноспороза используется 
фитоспорин или опрыскивание раствором заквашенного моло-
ка. Раствор готовится так: 2-3 л заквашенного молока разводят 
7-8 л теплой воды и добавляется 10 г мочевины. Можно исполь-
зовать раствор из 3 л сыворотки и 10 г мочевины на 7 л воды. Из 
химических средств - абига пик или бордоская жидкость.

Сдерживающий эффект в отношении болезней оказывают 
обработки ростостимулирующими веществами (эпин-экстра, 
иммуноцитофит, оберегЪ, новосил).

Посадки лука (кроме лука на перо) от пероноспороза обра-
батывать бордоской жидкостью или абига пик. Ускоряют со-
зревание лука, повышают устойчивость к болезням и вредите-
лям фосфорно-калийные удобрения.

Против мучнистой росы ягодники следует опрыскивать 
раствором кальцинированной соды с мылом – по 30-50 г каж-
дого ингредиента на 10 л воды. Из народных средств хорошо 
себя зарекомендовали настои из перепревшего навоза, сенной 
трухи: одну часть компонента заливают тремя частями воды, 
настаивают в течение трех дней. Затем приготовленный настой 
разводят втрое водой, процеживают и применяют для опры-
скивания.

На смородине, крыжовнике, яблоне, томатах, огурцах про-
тив мучнистой росы специалистами рекомендован препарат 
тиовит джет. Против парши яблони – абига пик, срок ожида-
ния 20 дней.

Напоминаем: при работе с любыми препаратами соблюдай-
те меры личной безопасности, используйте для работы толь-
ко опрыскиватели, строго выдерживая рекомендованные ин-
струкцией нормы расхода по препарату.

Подготовила Тамара Дмитриева.

В Средней Азии видела дикорастущие тюль-
паны — их никто каждый год не выкапывает, а 
цветут очень хорошо. Почему же для садовых 
тюльпанов рекомендуется сухая сушка?

Светлана Семенова, Кемерово.
Ответ заложен в самом вопросе — гибридные, или 

садовые, тюльпаны далеко отошли от своих предков, 
сложная межвидовая гибридизация повлияла на 
способность к размножению (наращивается больше 
деток), а луковице замещения требуется время для 
отдыха. Кроме того, если исключить сухой период, 
может произойти расщепление, и луковица, как го-
ворят, переродится, что скажется на качестве цвете-
ния.

Ботанические, или видовые, тюльпаны, в группу 
которых входят классы дикорастущих тюльпанов, их 
разновидности и гибриды с характерными признака-
ми дикарей, могут обойтись без ежегодной выкопки. 
Они, как правило, отличаются неприхотливостью и 
выносливостью, образуют мало дочерних луковиц и, 
следовательно, не угнетают друг друга в разросших-
ся гнездах.

Для того чтобы обойтись без выкопки, этим тюль-
панам надо обеспечить хороший дренаж, исключить 
поливы — в период покоя луковицам требуется су-
хой режим. Если обеспеченность влагой будет превы-
шать их потребность, луковицы будут «закапывать-
ся» вглубь, что повлияет на качество цветения.

Рябчики уже отцвели, надо ли их выкапывать 
для сухого отдыха?

Марина Елизарова, Ленинск-Кузнецкий район.
Для начала уточним: различные виды рябчиков 

имеют разную агротехнику.
Рябчики с одиночными поникающими цветами 

колокольной формы — шахматный, Михайловско-
го (его еще называют русским), персидский — реко-
мендуется выкапывать для сухой сушки раз в два-три 
года. Диктуется это нарастанием деток, которые со 
временем начинают «глушить» основную луковицу, 
мешая цветению.

А вот луковицы рябчика императорского, у кото-
рого цветки собраны в «корону» на верхушке расте-
ния, желательно выкапывать каждый год после того, 
как подсохнут цветоносы и листья.

Сначала луковицы подсушивают под навесом, в 
тени, затем хранят примерно полтора месяца в короб-
ке с опилками или на газетах при температуре 18-20 
градусов (только не на чердаке, где бывает очень жар-
ко). В конце августа-начале сентября, но не позднее 
первой декады месяца, приступают к посадке. Сигна-
лом к ней служит появление корней.

Можно обойтись без выкопки, используя такой 
прием. Когда листья начнут желтеть и жухнуть, ряб-
чики укрывают черной пленкой и так оставляют до 
осени. С наступлением заморозков пленку убирают, 
луковицы мульчируют слоем торфа или перегноя.

Прием этот основан на биологической особенно-
сти растения – императорский рябчик закладывает 
цветочные почки при достаточно высоких темпера-

турах (20-25 градусов), при этом почва должна быть 
сухая. Если лето дождливое, лучше прибегнуть к вы-
копке.

Одолели муравьи — весь участок в муравейни-
ках, на земляничной плантации растений поч-
ти не видно, все муравьиные кочки. Пионы, счи-
тай, и не цвели — полчища этих насекомых на 
бутонах не давали цветку распуститься. Как 
раз и навсегда решить муравьиную проблему?

Серафима Гордиенко, Кемерово.
Кардинально разрешить проблему с муравьями не 

получится, поскольку мы вторглись в ареал их обита-
ния. Можно только несколько сократить численность 
да заставить сменить место.

В качестве отпугивающего средства можно ис-
пользовать мяту, мелиссу, пижму, полынь — стебли 
раскладывают на грядках, прикапывают для сезон-
ного произрастания. Запах этих растений муравьи не 
выносят, обязательно переместятся.

Используя специальные препараты типа «Мура-
вьед» и другие, нужно четко выполнять предлагае-
мые инструкции - закладывать их в ходы и на мура-
вьиные тропы, а не посыпать по поверхности почвы. 
Только в этом случае можно будет наблюдать ожида-
емый эффект.

Кроме того, следует знать, что вне гнезда нахо-
дится лишь незначительная часть насекомых, пото-
му задача стоит уничтожить матку и приплод. Весьма 
эффективна сладкая приманка — 0,5 чайной ложки 
буры, 2 столовые ложки сахара, 1 чайная ложка меда 
на 100 мл воды с добавлением 1 столовой ложки гли-
церина, чтобы раствор быстро не высыхал. Эту вкус-
ную отраву муравьи-фуражиры доставят в муравей-
ник, «угостят» матку, новое поколение, что вызовет 
их гибель.

Можно использовать такой раствор: на 200 мл 
воды — 1 столовая ложка буры, столько же — борной 
кислоты, 4 столовые ложки сахара; раствором смачи-
вают ткань, которой накрывают место обитания, по 
мере высыхания ее смачивают вновь.

Активно питаются муравьи сладкими выделения-
ми тли, потому чем больше сад населен тлей, тем об-
ширнее будут муравьиные колонии. И задача здесь 
извести тлю, для чего используют травяные (ботва 
томатов, чеснок, луковая чешуя, тысячелистник, оду-
ванчик, полынь, тагетис и т. д.) настои с добавлением 
мыла для лучшего прилипания.

Одобрительно садоводы отзываются о клее «Чи-
стый дом», который наносят на штамбы деревьев в ка-
честве ловчего пояса — муравьи не могут преодолеть 
преграду, а значит, не смогут расселять тлю, которая 
сама по себе мало подвижна.

Пионы привлекательны для муравьев сахаристы-
ми выделениями, кроме того, на них селятся тли — 
муравьиные «партнеры», клещи, трипсы. Тут можно 
воспользоваться фитовермом и другими препара-
тами против сокососущих вредителей, которые мы 
обычно с осторожностью применяем на овощных 
культурах.




